

ヨツヘン・シュミット著

『ピナ・ハウシユ

—怖がらずに踊つてごらん』

(谷川道子訳 フィルムアート社)

本書は、現代ドイツの神話的存在とも呼びうる舞踏家ピナ・ハウシユの人と作品についての評伝である。作者ヨツヘン・シュミットは、現代ドイツを代表する舞踏ジャーナリストであり、その神話の創生と展開に身近で接し、また、その生成に大いに寄与もした。ピナ・ハウシユは、格好の批評家を持つことになる。本書では、ピナ・ハウシユの人となりと彼女の作品がいわば現場で写し取られている。これも方法としては、当然のことといえよう。なぜなら、ピナ・ハウシユの世界は、ワーク・イン・プログレスにおいて成り立っているのだから。批評家の現場の人としての特性と能力が目覚しく生かされている。

だが、当方にとって気になるのは、評者の対象に対する距離感である。この評伝はその距離があたう限り小さいところで書かれているので、ピナ・ハウシユという神話成立に大いに寄与している。具体的な出来事や場面の描写がそのものを伝えずに、かう言われるのを良しとしないようだが、評

えつて神話としか言いようのない幻想的イメージを生み出すのである。これは、いろいろな問題をはらんでいる。第一に、表象の芸術は、直接的なものであって、それを見て体験するにしくはないということ。ピナ・ハウシユを知るには、それに接していなければならない。第二に、その批評の言葉は、幻想を作り上げる。シュミットは、眞実の姿を伝えるべく自らの知り得た最大限の具体的な細部を提示する。だが、これが逆説的にも幻想的なイメージを喚起してやまない。聖なるものに転化されているといつてもよいだろう。そこからひとは、ピナ・ハウシユという神話に惹きつけられることであろう。この評伝は、一方でそのような神話形成を行なながら、まさにそれゆえに真実そのものは、知らせてくれない。これは、この批評文の功績でもあり、限界でもある。

ピナ・ハウシユを焦点化するのに本書が有効なのは、そのやり方がその芸術の本質に直結しているからだ。それは、プロセスとしての作品形成ということであり、それが団員たちに精神治療的な効用を持つたというようなエピソードも語られていく。「二十世紀後半もこのような、きわめて人間的な、あるいはあまりにも人間的な芸術に、それもひとつつの神話として、ひとは、惹きつけられてやまぬ時代であつた」といえそうである。

(平野篤司)